

教育委員会 11月定例会会議録

日 時 令和元年11月15日(金) 午後3時00分から午後3時47分まで

場 所 市役所11階南会議室

出席者

(教育委員)

教 育 長	塩 崎 政 江	教育長職務代理者	村 山 昌 暢
委 員	湯 澤 晃	委 員	奈 良 知 彦
委 員	石 井 裕 美		

(事務局)

指導担当次長	山 中 茂 樹		
総務課長	田 村 聡 史	教育施設課長	井 野 寿 志
文化財保護課長	田 中 隆 夫	学校教育課長	都 所 幸 直
生涯学習課長	若 島 敦 子	青少年課長補佐	服 部 勉
総合教育プラザ館長	板 橋 均	図書館長	伊 井 直 文
前橋高等学校事務長	小 澤 昭 夫		

教 育 長 これより前橋市教育委員会11月定例会を開会いたします。

教 育 長 直ちに本日の会議を開きます。

教 育 長 10月定例会の会議録については、既に配付済みであります。記載事項に異議等ありませんか。

(異 議 な し)

教 育 長 異議のないものと認め、承認いたします。

教 育 長 日程第一。会期の決定ですが、本会議の会期は、本日一日といたします。

教 育 長 日程第二。会議録署名委員の指名ですが、本日の署名委員に村山委員と石井委員を指名いたしますので、よろしく願いいたします。

教 育 長 日程第三。教育長提出の諸報告について、報告いたします。はじめに、教育長より総括的報告を申し上げます。

総括的報告

教 育 長 総括的報告を申し上げます。お手元にレジュメを配付させていただきましたのでご覧ください。

1点目は、10月23日、24日、25日に第70回全日本中学校長会研究協議会群馬大会がベイシア文化ホールを中心に開催されました。初めての群馬大会を前橋市にて開催していただきました。全国から中学校長がお集まりになり、初日の23日は文科省の方から文科省事業についての説明などがあり、24日は分科会が催され、25日まで2泊3日で研究を進められました。

2点目は、10月29日に教育施設等の視察ということで、大胡中学校を視察しました。大胡中学校での授業をはじめ、清掃活動、合唱コンクールの練習、部活動などを視察しました。サッカー部の部活動指導員として活躍されている草間先生にもお話を伺い、現場の様子を知ることが出来ました。教育委員さんにもお世話になりました。

3点目は、10月31日に令和元年度第2回社会教育委員会会議が中央公民館にて開催されました。今回は、静岡県富士市立高等学校の先生にお越しいただき、地域と連携した特色ある取組についてご説明いただき、意見交換しました。市立前橋高等学校の先生にもご参加いただいて社会教育委員会会議を開催できたのは画期的でした。若者がどのように社会に出ていくかというテーマで社会教育委員会会議を進めているので、今後も、

高校生・大学生の社会参加や小・中学生との関わりについて話し合われるのではないかと考えています。大変意義のある会議でした。

4点目は、11月13日に群馬県市町村教育委員会連絡協議会が伊勢崎市にて開催されました。今回は村山教育長職務代理者にご出席いただきました。定期代議員会議後の研修会は各市町村の教育委員の研修の場にもなっていました。今回の代議員会議の中で、会長の交代があり、令和2年度以降は太田市の教育長職務代理者が会長を務めることとなりました。来年度からは太田市にて開催されることとなります。

報告1 成年年齢引き下げ後の「前橋市成人祝」の対象年齢について

青少年課長補佐

民法の一部改正に伴い、令和4年4月1日から成年年齢が20歳から18歳に引き下げられます。

これに伴い、成人祝の対象年齢をどうするか、変更しないのか引き下げるのかが、全国各地で課題となっています。前橋市としてもどう対応するか、事務局として検討してまいりました。その結果、令和4年度以降も引き続き20歳を対象に成人祝賀行事を行うことにしたいと考えております。

決定の理由としては主に次の5点でございます。(1)18歳で開催した場合、多くの方が高校生で進学や就職に向け忙しい時期であり、精神的・経済的に十分な余裕がなく、参加者の減少が見込まれること。(2)前橋市の成人祝は、出身中学校代表等の企画運営委員が約半年間にわたり式の内容を検討するとともに、当日の運営まで行う参加者主体の式典です。この特色を活かすには、時間の限られる18歳よりも20歳の方が適していると考えられること。(3)今年度、国が全国的に実施したアンケート結果によると、対象年齢を決定済の自治体67団体のうち91%、61団体が、先に申し上げた18歳の状況等を理由に20歳を対象に実施するという決定をしていること。(4)本市でも令和4年度に成年、18歳となる中学3年の生徒・保護者に対しアンケート調査を行ったところ、生徒は65%、保護者は86%と20歳での実施希望が多数を占めたこと。(5)仮に18歳で実施することにした場合、変更初年度の対象は18、19歳、20歳の3学年で、該当者は1万人程度となり、関係する様々な方たちに混乱をきたす恐れがあること。以上の5点でございます。

なお、祝賀行事の具体的な名称や運営方法など詳しい内容については今後検討していく予定でございます。以上でございます。

石井委員

アンケートにはどのような回答がありましたか。

青少年課長補佐

生徒からは、18歳を希望する理由として、「18歳で成人になるのだから、その年に実施すべき」、「20歳になると県外に出るなどバラバラになってしまう」という意見がありました。20歳を希望する理

由として、「18歳だと大学の準備などで忙しいと思う」、「20歳の方がお酒も飲めて楽しめると思うから」、「今まで通り20歳が良いと思う」という理由がありました。

保護者からは、18歳を希望する理由として、「18歳で成人になるのだからそれに準じて改正するべき」という意見が主なものでした。20歳を希望する理由としては、「受験や進学シーズンのため、精神的・経済的な余裕が無い」、「18歳は未熟であり早い気がする」という理由がありました。

教 育 長 本市の中学3年生へのアンケートの結果です。20歳を希望する方が多いようですが、18歳が良いという方もゼロではありません。

湯 澤 委 員 名称やスケジュールは未定ですか。他の市町村は仮称を発表しているようですが。

青少年課長補佐 名称やスケジュールについては未検討です。高崎市では、「二十歳の集い」という仮称を打ち出しているようですが、本市では今後への影響を鑑みると仮称であっても公表すべきではないと考えています。

石 井 委 員 前橋市での成人祝の特色を教えてください。

青少年課長補佐 まず、新成人が一か所に集まって祝うことが出来る点です。関東には中核市が9市ありますが、一か所で開催しているのは前橋市と横須賀市のみです。高崎市は7か所に分かれて開催しているそうです。次に、市内23校の中学校から選出された代表者によって組織される企画運営委員会にて、成人祝の企画運営を行っている点です。当日の司会進行、当日第一部にて上映するビデオの内容を検討、第三部の「二十歳のつどい」の内容を検討、群馬テレビを通した成人祝のPR活動などを行っています。他の市町村でも当事者の企画を行っている例はありますが、ここまで企画運営に関わっているという自治体はなかなか無いと思います。

教 育 長 成人が一か所に集まって顔を合わせてお祝い出来ることが本市の良さですが、仮に成人祝の年齢を18歳に引き下げると通常の3倍の人が成人祝対象者となってしまい、それほどの人数が集まる場所が無いという問題点があります。また、企画運営委員が企画力を発揮し半年間かけて行政と共に準備をしていますが、それは18歳にはなかなか難しいのではないかという考えが大きいと思います。今後も20歳で成人祝を行う方向で進めていきたいと思います。

教 育 長 ほかになければ、以上で質疑を終了します。

教 育 長

日程第四。教育長提出の議案を上程いたします。

まず、議案に入ります前に、議事の公開の是非についてお諮りいたします。

教育長提出の議案第25号及び26号につきましては、市議会提出の予算議案に関わることから、現時点では意思決定過程にあると認められるため、それぞれ議事を非公開とすることが適当であると思われま

すが、いまして、議案第25号及び26号につきましては、前橋市教育委員会会議規則第19条第1項の規定に基づき、議事を非公開とすることに、異議等ありませんか。

(異 議 な し)

教 育 長

異議のないものと認めます。

よって、議案第25号及び26号につきましては、議事を非公開とし、議事日程の最後に議題といたします。

それでは、日程第五。その他について報告事項がございます。説明をお願いいたします。

その他1 行事について

総 務 課 長

行事についてご説明させていただきます。

12月の行事予定ですが、12月18日(水)午前9時30分から教育委員会12月の定例会、午前11時から本年度第3回目の総合教育会議を予定しております。場所は11階北会議室ですので、よろしく願

います。1月の行事予定ですが、1月15日(水)午前10時から予定しております。場所は総合教育プラザ22会議室です。よろしく願

います。行事につきましては以上です。

その他2 学校給食共同調理場の業務委託に係る優先交渉権者の選定について

総 務 課 長

本件につきましては、今年度5月の定例会におきまして、共同調理場の民間委託業者の選定の実施についてご報告させていただいておりますが、この度、業者選定委員会において優先交渉権者の選定を行いましたのでご報告させていただきます。

1「業務名」につきましては、(1)の前橋市学校給食西部共同調理場調理配送等業務委託事業、(2)の前橋市学校給食南部共同調理場調理配送等業務委託事業となります。

次に2「業務内容」でございますが、調理、配送等業務について委託

を行い、献立作成、食材調達業務については、現行どおり市が責任を持って行います。

3「委託期間」でございますが、令和2年4月1日から令和5年3月31日の期間でございます。

4「選定業者」でございますが、西部、南部共同調理場共に株式会社東洋食品でございます。

5「選定委員」は市職員2名のほか、学識経験者、学校関係者を含む外部委員5名の計7名で構成しております。

6「審査方法」でございますが、書類審査を主体とした第一次審査を令和元年9月25日実施し、プレゼンテーション審査を主体とした第二次審査を令和元年10月10日に実施いたしました。

7「事業費用」でございますが、西部共同調理場が提案上限額325,479,000円に対して325,149,000円、南部共同調理場が提案上限額427,680,000円に対して424,017,000円でございます。

8「今後の予定」でございますが、資料記載のとおりでございます。以上でございます。

その他3 令和元年度第2回前橋市公民館運営審議会の開催結果について

生涯学習課長

今回の審議会では、報告書に追加したい内容等を事前に意見書として委員からご提出していただき、資料を基に委員よりご説明いただきました。

「地域の皆が思っていることをどのように公民館が把握し実現できていけるかということが大事である。」、「若者を公民館の中へ取り込んでいくことが新しい風が吹く要因となる。まずは若い人を公民館へ呼び込むことが必要である。」、「地域ごとに特色があるので、利用する側が他の公民館へ行きたくなるような情報発信ができると良い。」、「公民館を利用している人と人を繋ぐという役割やコーディネートを担って欲しい。」といった意見がありました。

第3回の審議会は、令和2年1月頃に中央公民館で開催する予定です。以上、ご報告申し上げます。

その他4 第47回前橋市郷土芸能大会の開催について

文化財保護課長

11月23日（土）の午後0時40分から、昌賢学園まえばしホール小ホールにおいて、「第47回前橋市郷土芸能大会」を開催いたします。

郷土芸能大会は、普段あまり目にすることのない郷土芸能を広く公開することで、郷土芸能への市民の理解と関心を深め、地域文化の振興と郷土芸能の保存・継承を図ることを目的として毎年、実施しております。神楽、獅子舞、お囃子など、市内の4団体が出演し、舞や演奏を披露いたします。

今年度はこの4団体の他に、招待団体として伊勢崎市の「東町囃子保存会」に「東町屋台囃子」を、並びに北群馬郡吉岡町の「下八幡宮(しもはちまんぐう)獅子舞保存会」に、「下八幡宮獅子舞」のご公演をさせていただくほか、県立桐生西高校和太鼓部の生徒の皆さんに、演奏していただく予定となっております。

また、例年ご好評を頂いております抽選会を多くの企業・団体様のご協賛により実施いたします。以上でございます。

教 育 長 総務課からの行事予定で、次回の定例会についてですが、12月18日(水)午前9時30分からということでしょうか。

(異 議 な し)

教 育 長 では、12月定例会については12月18日(金)午前9時30分からと決定します。

また、1月定例会については1月15日(水)午前10時からということでしょうか。

(異 議 な し)

教 育 長 では、1月定例会については1月15日(水)午前10時からということをお願いいたします。

教 育 長 それでは、ただ今の報告について質疑等ございますでしょうか。

村 山 委 員 12月7日の「ぐんま昆虫の森イベント」は何をするものですか。

青少年課長補佐 ぐんま昆虫の森の職員の方に、冬の時期に観察できる昆虫や、ぐんま昆虫の森で飼育している昆虫を見せていただきます。また、パネルを使用して昆虫の説明を行います。入場無料で参加できます。

教 育 長 冬でも観察できる昆虫について学ぶことで、子ども達の学習の幅が広がると思います。ぐんま昆虫の森と児童文化センターが連携して実施するイベントです。

湯 澤 委 員 仕事納めが12月27日で、仕事始めが1月6日だと思いますが、図書館はいつから開館していますか。

図 書 館 長 図書館は通常12月29日から1月4日までを休館としていますが、こども図書館につきましては新春おたのしみ会として1月5日から2日

間のイベントを実施予定です。今年はシステムの更新があり、12月23日から休館になります。クリスマスの時期に行事がないので、その代わりとしまして1月5日よりイベントを開催します。

教 育 長 12月26日の「市民天文教室（部分日食観察）」について教えてください。

青少年課長補佐 部分日食ですが、今年の1月6日以来で、始まりが14時28分、最大となるのが15時35分、終わるのが16時34分です。次の部分日食が2020年6月21日です。およそ半年に一度観察できるもので、貴重な機会ですので開催を予定しています。参加無料で、定員は設けていません。

教 育 長 児童文化センターでは11月3日に日時計を設置したので、日時計を使って部分日食が観察できるのではと思います。

教 育 長 12月19日の「高校生模擬議会」の進捗状況はいかがでしょう。

前橋高校事務長 クラスごとにテーマを決めて質問作りを進めています。本日も議会側と具体的な議事の進め方や質問の仕方などの打合せをしました。

教 育 長 ほかに、ただ今の報告について質疑等ございますでしょうか。

教 育 長 なければ、以上で質疑を終わります。

【非公開議案】

教 育 長 次に、先ほど非公開と決定されました議案について、議事を行います。傍聴人はいないので、このまま進めることといたします。

教 育 長 それでは、議案第25号及び26号を一括議題といたします。提案説明をお願いいたします。

【非公開議案】

総務課長 議案第25号 令和元年第4回定例市議会提出予定議案（予算）の作成に対する意見について

教育施設課長 議案第26号 令和元年第4回定例市議会提出予定議案（事件）の作成に対する意見について
青少年課長補佐

以上をもちまして教育委員会11月定例会を終了いたします。

（午後3時47分）